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■ 本报记者 徐 淼

“‘双十一’亚马逊促销，书卖得很便宜，不过，过

去一周了，订的书还没拿到手。”距离电商扎堆儿促销

的“双十一”热卖季已经过去好几天了，在此其间网购

却仍没有收到货的栾小姐对记者如是说。同时，记者

还在微博上看到，消费者纷纷吐槽，抱怨天猫发货速

度慢。

这些天是“双十一”包裹大规模派发的日子，快递

行业迎来了一年中压力最大的时期。

据悉，今年“双十一”单日，电子商务企业产生的

订单数量超过 1 亿笔，预计整体产生的快递配送业务

量接近 8000 万件，快递高峰期从 11 月 12 日起出现。

根据邮政市场监管信息系统数据显示，11 月 12 日当

天，全网揽收业务量已超过 500 万件的有申通、圆通、

韵达等快递公司，其他企业的业务量也普遍超过 100

万件。国家邮政局日前发出通知，要求做好快递旺季

服务督导工作和疏运投递服务。

快递爆仓 旺季需要“限流量”？

来自国家邮政局的数据显示，今年，中国快递日

均处理量为 1800 万余件。但据国家邮政局的数据监

测，“双十一”刚过的前几天是迄今为止快递揽收压力

最大的时段，最高日处理量突破 3000 万件。对发展

中的中国快递行业来讲，3000 万件的日处理量算得上

是“泰山压顶”了。

为保障服务，很多公司的管理者被下派到“前线

督战”，不少快递公司都使出了“绝招”，“加班加点加

人手”只是小伎俩，“限流量”才是王道。据媒体披露，

目前，包括申通、中通在内的多家快递公司均启动了

全网流量控制，对部分分拨中心的货物进行有序疏

导，避免爆仓，但这也意味着消费者需要再多等一段

时间才能收到货物。

“目前，各大快递末端中转与配送已超负荷，申

通、中通两家快递公司已启动流量限制，发货增幅超

过平日的 50%就停止接件。‘限流量’是快递行业为

应对爆仓不得不采取的措施之一，但对网上商家和

消费者也产生了一定的不利影响。针对食品等生鲜

物品，商家为了保证质量、早日发货，让消费者选用

顺丰、联邦快递等邮费高的快递企业，增加了消费者

购物成本，也影响了商家的正常运营。同时，网上商

家集中的沿海地区受到的影响更大，易导致货物积

压，并形成恶性循环。”中投顾问高级研究员高博轩

对记者表示，“‘限流量’只能缓解一时压力，未来还

应加强企业综合实力。”

快递业须健康成长

为应对今年的“双十一”大考，快递业出现了两大

新变化：一是快递企业运营信息更加公开；二是社会

各方面对快递行业的理解和支持更多，特别是与电子

商务的协作更为密切。记者也调查发现，很多线上卖

家向客户发出友情提示：“货品由于种种原因，可能会

较以往延后到达，请买家见谅。”

中国快递协会副秘书长沙迪对媒体表示，目前，

行业已调动全部运能提供全方位服务，各快递企业从

董事长到管理人员再到全体员工都拼搏奋战在生产

第一线，全力以赴积极有序地展开对应工作，要求各

快递企业 24 小时满负荷昼夜运转。

据圆通速递官方微博 11 月 14 日披露：“快递员每

人日派件量达 180 件，主要以小件为主，每人日收件

量达 200 多件，员工们每天早上 6 点钟开始第一频次

派件，下午 3 点钟开始第二频次派件……”

但 从 快 递 行 业 良 性 健 康 发 展 的 角 度 看 ，电 商

搞“ 双十一”促销活动以透支快递人员身体为代价

并不是长远之计。伴随电商崛起而“ 野蛮成长”的

中国快递业，发展前景相当可观，但是与之配套的

辅 助 产 业 却 并 没 有“ 跟 上 趟 儿”。 目 前，整 个 快 递

行 业 仍 处 于 粗 放 式 的 原 始 扩 张 期，简 单 依 靠 人 力

来 实 现 增 长 。 在 整 个“ 流 水 线”中，基 本 看 不 到 机

械化、自动化的影子，这种高负荷的人工操作将导

致 快 递 繁 忙 时 期 的 出 错 率 、损 坏 概 率 大 幅 提 升 。

未 来，中 国 快 递 业 应 如 何 迎 接 各 种 节 庆 假 日 后 的

爆仓大考？

有业内专家表示，在预估的范围内，单纯地增

加运力并不能避免爆仓情况的发生，应建立相对灵

活的应急机制，“ 可以借鉴国际快递巨头在网购旺

季雇佣临时工的做法，在避免人员浪费的同时增加

运力”。

在这方面，高博轩认为，首先，快递行业应和大型

购物网站在促销前期进行信息的沟通，对业务量进行

衡量，统筹安排运力，也可提供晚间配送、自提服务、

在线预约等新的服务类型；其次，企业可提前增加快

递员，扩大仓库容量，完善企业经营管理，注重细节，

提高收发邮件效率；最后，企业应加强和外部地区的

沟通和交流，做好售后服务，减少顾客投诉，缓解关系

紧张的局面。

电商“双十一”疯狂促销 快递业消化不良

广东省沿海港口发展将实施“三大战略”——

“亚太中心战略、南北枢纽战略、珠江门户战略”。

近日，广东省交通运输厅正式印发实施了《意见》，

为沿海港口科学发展和建设海洋经济强省提供了

指引。

按照《意见》，到 2015 年，广东全省沿海港口货

物通过能力达到 12 亿吨，集装箱通过能力达到 4500

万标箱。在巩固广州港、深圳港、湛江港 3 个亿吨大

港地位的基础上，实现珠海、东莞虎门港吞吐量超

亿吨，汕头港、中山港、惠州港、揭阳港、茂名港吞吐

量超 5000 万吨。到 2015 年，港口生产单位吞吐量

综合能耗下降 8%，集装箱码头泊位综合通过能力提

高 10%。

《意见》中还提到加强与广铁集团在铁水联运

的规划、组织协调和项目建设等方面的合作，优化

铁水联运组织管理。加快铁水联运基础设施建设，

建成珠海高栏港区进港铁路，大力推进广州南沙港

区进港铁路建设，建设粤东港口至江西国铁干线，

提高粤西港口与中西部铁路间的通达能力，完善铁

路装卸线向主要码头前沿延伸。

广东促沿海港口发展 “三大战略”出台

日前，汉堡港市场部发布报告称，2012 年前 9

个月，该港处理箱量 670 万标箱，同比微跌 0.6%。

今年上半年，该港箱量吞吐仍呈小幅增长态势，

但三季度同比大跌 5.2%。大跌主因是前三季度自中

国的进口量大跌近 12%。据了解，中国出口货物占据

汉堡港进口箱量的近1/3，是该港最重要的贸易伙伴。

报告还指出，汉堡港并非唯一箱量走低的港

口，大部分欧洲北部港口也都遭遇了箱量下滑的窘

境。其中，鹿特丹港箱量下滑 1%，安特卫普港微降

0.5% ，泽 布 吕 赫 港（比 利 时 西 北 部 港 市）则 大 跌

11.7%。而不莱梅姊妹港 Bremen 和 Bremerhaven 处

理箱量则走高 6.2%。

受中国因素影响 汉堡港箱量走低

中 国 航 空 工 业 集 团 公 司 在 其 发 布 的

《2012-2031 民用飞机中国市场预测年报》（以下简

称《年报》）中指出，未来，高铁给航空运输带来的竞

争有限。

《年报》指出，中国航空运输市场正处在快速发

展阶段，虽然高铁会在局部对航空运输造成一定影

响，但不会改变中国航空运输整体的发展趋势。同

时，为了应对高铁的冲击，各大航空公司通过采用

空中快线、降低票价、免费衔接等措施来争取客源，

一定程度上缓解了高铁带来的影响。

此外，中航工业集团表示，铁路适合旅客短途

出行，而航空在旅客的长途出行中优势明显。而

且，航线网络较铁路网络覆盖的范围要大得多，通

达性更好。未来，高速铁路将在中短途线路上给航

空运输带来有限的竞争，高铁和航空运输联营是潜

在的发展趋势。

未来高铁给航空运输带来的竞争有限

日 前，印 尼 交 通 部 副 部 长 苏 桑 托 诺 在 万 隆 称，

印尼政府将根据《2011—2025 年经济发展中长期规

划》（MP3EI），在 2025 年前对 29 个国际港口进行扩

建，并扩展航运物流系统，完成这些项目共需资金

约 130 亿 美 元 。 目 前 ，印 尼 共 有 各 类 港 口 和 码 头

1324 个，计划扩建的港口包括雅加达、泗水和不老

湾（Belawan）等 。 他 表 示，印 尼 政 府 不 仅 要 在 硬 件

方面扩建这 29 个港口，还要提高其软件能力，包括

改善物流供应系统效率、增加运输能力、提高港口

管理和服务能力等。 （本报综合报道）

印尼大力发展港口物流业
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